
一个 20 岁出头的年轻人，他

写的音乐里有什么？ 从游戏动漫配

乐到室内乐、爵士乐和交响乐，土生土

长的上海年轻人潘政韬的音乐作品里

写满了两个字：“好听”。 没上过音乐学

院附小、附中，从公办中小学的“快乐

教育” 到在伯克利音乐学院取得国内

外各种奖项，潘政韬“接地气”的成长

路径，也是对上海这座城市海纳百川、

多元包容的内在精神的生动注脚。
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既是 B站知名音乐 Up主，也是伯克利的“获奖小达人”

潘政韬#上海年轻作曲家谱写多样节奏

当前，高端制造与先进制造领域正迎来前所

未有的发展机遇。 随着全球工业 4.0 的推进，智

能制造、数字化生产已成为行业主流趋势。 数据

显示，中国高端装备制造业产值占装备制造业总

产值的比重逐年提升，已成为全球最大的高端装

备制造市场之一。

东莞市春草研磨科技有限公司 （以下简称

“春草研磨科技”）的骨干专家———丁建，在高端

制造行业深耕十余年， 以其敏锐的市场洞察力、

不懈的技术追求和深远的行业视野，不仅为春草

研磨科技塑造了强大的市场竞争力，更为我国研

磨抛光行业走向世界贡献了自己的力量。

精准定位，引领行业发展风向

自建立春草研磨科技以来， 丁建带领团队

深入分析研磨抛光行业的现状与趋势， 精准定

位市场需求，为客户提供量身定制的解决方案。

目前公司已经发展成为以研磨装备自动化为核

心，集研发、生产、销售、安装、服务为一体的专

业研磨抛光、智能表面处理、自动化生产的服务

商。 在他的主导下，春草研磨科技可根据客户的

要求定制安全、高效、柔性的自动化研磨抛光解

决方案及工业 4.0 解决方案， 业务领域逐步从

3C 产品延伸至汽车零部件、航空、新能源、金属

等行业，不仅与世界知名的代工企业如富士康、

伯恩、 蓝思等建立了广泛的合作关系， 更为苹

果、VIVO、OPPO、 小米等全球知名客户提供了

针对新材料的研磨抛光解决方案。 这一系列的

合作成果， 不仅彰显了春草研磨科技在业界的

领先地位， 也为其在全球市场的拓展奠定了坚

实的基础。

创新驱动，打造技术核心竞争力

丁建亲自参与并主导了多项技术研发项目，

他通过持续的技术创新和产业升级，在该领域取

得了显著成就。

其中最具代表性的便是他主导开发的龙门

式精密研磨机床。 这款机床采用双 Z 轴直线导

轨组件，提高了摆臂的刚性和精度，大大提升了

加工效率和加工效果。 同时，该机床还具备兼容

不同产品和模块化组装的特点， 能够满足客户

多样化的需求。 在行业中， 这款机床对于钛合

金、玻璃、陶瓷等难磨削材料展现出了优越的性

能，为高端制造领域提供了新的解决方案。

除了龙门式精密研磨机床外， 丁建还开发

出了春草 3D 研磨机的自动控制系统，该系统可

模拟手工研磨的方式， 直接在本机床上进行磨

削、打砂、抛光等外观工艺，对更复杂、曲率、棱

线要求更高的表面可快速实现工艺， 提高了研

磨精度，提高了劳动效率，相对于现有的同类研

磨设备在研磨精度、 仿真成型方面有了较大的

突破。

坚毅笃行，共筑全球高端制造未来

面对全球化的市场竞争态势，丁建深知“走

出去”的重要性。 他积极倡导并推动公司与国际

市场的接轨与合作， 不断提升产品的国际竞争

力。 目前， 公司的设备及技术已被广泛应用于

3C、汽车零部件、航空、新能源、玻璃等多个领

域，赢得了比亚迪、富士康、LG、KH Vatec 等国

内外客户的赞誉和信赖。

未来，丁建计划进一步拓展国际市场业务

范围和合作领域， 通过建立海外研发中心、生

产基地和销售网络等方式，加强与海外先进制

造企业的交流与合作，不断提升国际影响力和

竞争力，推动制造业高端化、智能化、绿色化。

（周五春）

从游戏配乐到严肃作品

他的音乐获得多重认可

潘政韬明年即将结束伯克利音乐

学院作曲和爵士作曲双专业本科课

程， 目前他在进行作曲的艺术家进修

课程， 前两年还完成了欧洲电影音乐

学院的影视配乐硕士进修文凭。

没错，他不但写严肃音乐，还是 B

站知名音乐 Up 主———出色的游戏配

乐作品为他奠定了庞大的年轻粉丝基

础。在《失落之魂》《明日方舟》《闪耀暖

暖》等十余个当红游戏中，都有潘政韬

创作的作品。 近年来， 他也开始为电

影、动漫和虚拟歌手等写作委约作品。

“因为想要请许多重量级的演奏家为

我的作品录制专辑，费用是很昂贵的，

这些游戏和影视音乐的收入， 刚好可

以让我在这方面形成‘内循环’。”潘政

韬笑着说。

写音乐有什么乐趣？“如果我是给

动漫、游戏、电影创作，那它的画面会

让我更有灵感； 如果是写自己的个人

专辑作品， 我会比较关注音乐作为一

种纯粹的艺术形式的呈现。”在潘政韬

看来， 音乐创作的乐趣在于过程中多

样的选择，“就像拿起画笔调色一样，

不一定只有一个正确答案， 或许每条

路都走得通， 但你需要自己一次次在

尝试中发现答案”。

在伯克利提供的专业师资和高水

准平台上， 潘政韬多样化的音乐创作

天赋得到了非常充分的发挥， 他活跃

在各个比赛、交流会、音乐节、艺术工

作坊，还把创作延伸到了“本地人”的

领域———爵士作曲。 自去年至今不到

两年的时间里，他的爵士乐作品、交响

乐作品以及室内乐、独奏、影视配乐各

类作品就拿到了二十余项专业奖项，

美国知名爵士乐杂志 Downbeat 连续

3 次选择他的作品为“最佳室内乐作

曲，大乐队作曲，大乐队编曲”。他的爵

士室内乐作品《Mirror, Floating On 

The Water（水波上的镜面）》被选为

芝加哥最大的爵士音乐节 Ravinia 

Jazz Festival 的获奖作品之一。 他的

录音、演出、委约合作的乐团包括布达

佩斯管弦乐团、 白俄罗斯索尼克管弦

乐团、 纽约爱乐乐团、 上海交响乐团

等， 他个人还把包括伯克利音乐学院

写作类专业最高评级奖项在内的学术

奖项“拿了个遍”。 2023 年，潘政韬有

了第一张自己的 EP（迷你专辑），今

年，他的第一张专辑在独立平台发行。

而最好的消息是， 他的爵士乐作品获

得了多家知名唱片公司的青睐， 并与

美国纽约唱片公司 Outside In Music 

签下了 3 年 3 张专辑的合同，“明年 4

月将发行第一张”。

潘政韬说，自己现在每天要写 12

个小时音乐。 回到上海过暑假的潘政

韬一点都没有普通人印象里“艺术才

子”的刻板与高冷，他非常善于交流并

且言之有物， 同时有着很明显的新时

代年轻人“热情但不废话， 直接讲重

点”的交流风格。

如今与他合作的有不少格莱美级

别的音乐大师，他是如何与这些大咖

“搭上线”的？ 潘政韬说起自己经历：

有一次， 他在一个知名音乐节上获

奖，“音乐节只有 7 天，但那是我第一

次近距离接触到那个‘圈子’里的著名

音乐人，我想如果这 7 天就这么过去，

我就白来了”。 他这样想着，没有丝毫

犹豫和“社恐”，凭借年轻人的冲动，径

直走过去自我推介：“您好， 我是潘政

韬，来自中国上海，这是我这次获奖的

作品……”那一次的主动出击，效果似

乎比预想中还要好， 他不但成功“推

介”了自己的作品，更在自己优秀作品

的助力下， 谋得了与“曾经想也不敢

想” 的业内大咖合作的机会，“国内留

学生与当地人交流时总会略显腼腆，

我可能这方面顾虑少一些”。

“非典型”的成长之路

父母谈育儿的智慧与意义

与标准意义上音乐人才的成长路

径颇为不同的是，潘政韬是个非常“接

地气”的上海小孩。他的小学、初中都是

在上海公办学校的“快乐教育”中度过

的。尽管潘妈很早就发现孩子在音乐上

有不错的天赋，3 岁就开始带他学钢琴，

但学前练得最多的时候也只有“早 15

分钟，晚 15 分钟”，后来又支持他参加

上海少儿广播合唱团， 坚持多年排练、

演出，直到高中开始读国际课程，父母

也没有强迫过他一定要学到什么程度。

“我们没有把孩子按在‘父母的目

标’ 里， 一定要在某个时间点达到这

样、那样的标准。 ”在潘政韬的父母看

来，孩子的成长总归有更多的可能。夫

妻俩都来自十分注重学业的书香世

家，但他们从未给孩子的发展“设限”，

甚至会刻意地去保护孩子那些看起来

“无用”的爱好，比如语言、音乐天赋和

运动爱好。 潘政韬从 4 年级开始就跟

着爸爸满地球跑，“知识一方面来自书

本， 但更多地要来自亲身体验和见

识”。 潘爸说，夫妻俩一直不遗余力地

支持小潘去各种“见世面”：爸爸到处

出差？ 跟着； 五年级合唱团去国外演

出？报名；六年级学校组织到国外两个

月的独立游学？ 走起……现在回头想

来，也许正是在这些从小看似“无用”

的爱好和旅途中的见识， 为他如今的

音乐作品增加了更多的可能。

但毫无意外， 初中时的潘政韬也经

历了一段“中二”期，“那时候一写完作业

就开始打游戏， 我们手机、iPad 都摔过

的”。 一直乐呵呵的潘爸提到儿子青春期

的叛逆，表情也严肃了起来。 到了初三，

潘政韬又开始沉迷写小说， 因为文笔优

秀情节精彩，“追更”的不少，“催更”的更

多，动力满满的他写得更卖力了。

尽管潘爸潘妈夫妻俩十几年来都

很“淡定”，但眼看小潘到了高二，丝丝

焦虑也涌上了心头。 好在看似“不务正

业”的儿子忽然开窍了，一家人坐下来

商量，选了音乐作曲作为学习方向。 目

标确定后，自小坚持弹琴并考取了英皇

演奏级的潘政韬开始每日泡在学校琴

房疯狂练琴，同时开始学习爵士钢琴演

奏，而父母作为强力后盾，按照孩子的

特点寻找适合他的老师，“特别感谢苑

迪萌老师，为孩子开启了作曲世界的崭

新大门”。一家人齐心合力，终于在申请

季结束时，拿到了 11 个 Offer。“对比下

来，当时几乎所有人都希望他选择其中

的常春藤名校。 ”但夫妻俩最终支持了

孩子自己的选择：伯克利音乐学院。

潘政韬有个弟弟， 但他和哥哥的

擅长领域完全不同，更喜欢理工科，父

母也同样支持他遵从自己的本心，走

另外一条完全不同的路。“用现在时髦

的话讲，我们家是‘差异化养育’。 ”

在潘爸潘妈心中， 孩子们最好的

状态就是能够“做自己”，能够有能力

去做自己喜欢的事情，“我们夫妻在育

儿上有一个共识， 就是不会拿自家孩

子同‘别人家孩子’去比较。 卷子的分

数高低并不能代表一个人”。潘妈曾经

是一名大学老师，但作为妈妈，她几乎

没有在学科上“鸡”过娃，没给孩子安

排过任何学科补习课程，“该学的时候

学，该玩的时候也一定要玩。我们更关

注孩子喜欢什么、擅长什么，人品首先

要端正，在此基础上，家庭教育就是要

发现孩子的优点， 让他内在的力量强

大起来。人生的路很长，最重要的是发

挥出自己所长，活出有意义的人生”。

在这样的理念支持下， 于上海充

满“烟火气”的环境里成长，去世界各

地与不同种族和文化背景的人交流，

又是网上的 Up 主， 潘政韬似乎具备

了一种上下左右都能“兼容”的沟通能

力， 这与他的音乐作品风格又似乎有

些许联系———酷爱“宅文化”的游戏年

轻人称他是“配乐大神”，在严肃音乐

领域他的现代音乐作品又出人意料地

“好听”， 爵士大乐队作曲和改编又能

从美国当地专业人士手里拿奖……

“在小学和中学时， 同学们就很喜

欢凑在一起看动漫，虽然那时候没有想

到自己长大会做音乐，但是一直会关注

动漫里的音乐； 我也很喜欢看电影，上

海有各种电影节，能欣赏到很多小众而

优秀的影片和配乐；另外在合唱团的时

候，我会‘兼职’团里的钢琴伴奏，这些

事会对我的音乐创作产生潜移默化的

影响。 可能我的音乐作品更注重旋律

性，也是因为这个原因。 ”潘政韬说，其

实自己写音乐没有诀窍，他对自己作品

唯一的要求就是“能够打动人”。

现在看来，他做到了。

记者郭爽（本版图片由受访者提供）

2024年8月14日~8月20日
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